

Turismo Regenerativo, hacia un cambio del paradigma de la
sustentabilidad.

Aportes en su implementación a escala local.

Master Guillermina Fernández. CINEA (Centro de Investigaciones y Estudios Ambientales) FCH (Facultad de Ciencias Humanas) - UNICEN (Universidad Nacional del Centro). Tandil. Buenos Aires. Argentina. guillerminafernandez@fch.unicen.edu.ar

Turismo Regenerativo, hacia un cambio del paradigma de la sustentabilidad. Aportes en su implementación a escala local.

Resumen:

El trabajo propone analizar los alcances del turismo regenerativo para incorporar dimensiones a la sustentabilidad del turismo a escala local, a partir de los aportes de diferentes disciplinas. Se utiliza una metodología cualitativa, exploratoria y descriptiva a partir de la revisión conceptual y analítica de los alcances del turismo regenerativo, sus dimensiones y sus variables de análisis principales aplicadas a la planificación estratégica a escala local. Retomando a Teruel & Briceño (2018), Reyes, G. (2021), propone que “el turismo regenerativo es un entendimiento emergente, evolutivo, dinámico, que incluye a la sostenibilidad dentro del marco de sistemas vivos y enfatiza la relación del ser humano consigo mismo, con el otro y con la naturaleza; para construir la capacidad de los sistemas socio-ambientales y obtener un crecimiento saludable a largo plazo en interacciones que sean mutuamente beneficiosas”. El actual corpus de aportes de diferentes autores y diversas disciplinas configura una mirada que destaca dos dimensiones claves, la resiliencia y la coevolución. Esta última pone el acento en aportes claves en los procesos de participación y alianzas en contextos de sustentabilidad. La resiliencia da a los procesos de mitigación y adaptación su importancia radical, en la transformación de las políticas locales en materia de turismo. Las variables a destacar son: el descubrimiento de relaciones compatibles, la identificación de la riqueza de forma holística, el diseño de estrategias innovadoras, adaptativas y responsivas; el respeto a la comunidad y el lugar; la abundancia del efecto limítrofe, el flujo circulatorio robusto y la búsqueda del equilibrio.

TURISMO REGENERATIVO, COEVOLUCIÓN, RESILIENCIA, DESARROLLO LOCAL, SUSTENTABILIDAD

Abstract:

El trabajo propone analizar los alcances del turismo regenerativo para incorporar dimensiones a la sustentabilidad del turismo a escala local. Se analizan los aportes de diferentes disciplinas. Se utiliza una metodología cualitativa, exploratoria y descriptiva a partir de la revisión conceptual y analítica. Los aspectos considerados son: las dimensiones del turismo regenerativo y sus variables de análisis principales aplicadas a la planificación estratégica a escala local. Retomando a Teruel & Briceño (2018), Reyes, G. (2021), propone que “el turismo regenerativo es un entendimiento emergente, evolutivo, dinámico, que incluye a la sostenibilidad dentro del marco de sistemas vivos y enfatiza la relación del ser humano consigo mismo, con el otro y con la naturaleza; para construir la capacidad de los sistemas socio-ambientales y obtener un crecimiento saludable a largo plazo en interacciones que sean mutuamente beneficiosas”. El aporte

desde diferentes autores y disciplinas configura una mirada que destaca dos dimensiones claves, la resiliencia y la coevolución. Esta última pone el acento en aportes claves en los procesos de participación y alianzas en contextos de sustentabilidad. La resiliencia da importancia a los procesos de mitigación y adaptación. Su importancia está en la transformación de las políticas locales en materia de turismo. Las variables a destacar son: el descubrimiento de relaciones compatibles, la identificación de la riqueza de forma holística, el diseño de estrategias innovadoras, adaptativas y responsivas; el respeto a la comunidad y el lugar; la abundancia del efecto limítrofe, el flujo circulatorio robusto y la búsqueda del equilibrio.

REGENERATIVE TOURISM, COEVOLUTION, RESILIENCE, LOCAL DEVELOPMENT, SUSTAINABILITY

Antecedentes:

El turismo regenerativo es visto desde diferentes visiones. Una de ellas nace de Herbert Girardet, cofundador del World Future Council (2015), el aporta su mirada desde la visión ecológica. Girardet sostiene que “hay que empezar a pensar qué se puede hacer, no solo para sostener el planeta, sino también para regenerarlo”. El turismo regenerativo es el empoderamiento del pilar ecológico del desarrollo sostenible, esto es, ir más allá de la no degradación y la preservación, regenerando lo que ya se ha degradado. Desde dicha perspectiva ecológica, se entiende que el turismo regenerativo es *“un turismo que busca la restauración de los ecosistemas y la funcionalidad del paisaje para poder mitigar los impactos de cambio climático, creando estrategias de adaptación al cambio y generar alternativas reales para poder enfrentar la vida futura en un mundo cambiante”* (Muller, 2015)

También es definido, de forma integral, como la experiencia de las relaciones que deberá vivir el turista y/o visitante. El turismo regenerativo retoma la filosofía de cambio, es decir, el entendimiento orientado a entender que la Tierra (Gaia) no es una mercancía sino una comunidad, u organismo vivo; por lo cual es necesario cooperar con la naturaleza, encontrando acciones estratégicas acordes con los objetivos globales para el desarrollo sostenible. A su vez cómo aplicación práctica de un proceso no sólo discursivo que se apoya en el desarrollo no lineal sino circular, que atiende a la restauración, reconociendo la resiliencia de los sistemas como condición fundamental de una faceta posterior, regenerativa. Esta transición requiere alcanzar la sostenibilidad, pues no basta con sólo aplicar restauraciones, entendidas como el restablecimiento de la capacidad de los sistemas socioeconómicos y ecológicos a un estado saludable, sino de proyectarlas hacia el futuro.

El enfoque del turismo regenerativo se fundamenta no sólo en criterios de sustentabilidad social, económica, cultural y ecológica, sino que busca ir más allá, al adaptarse a las características del contexto y de la población local (coevolución). Allí, se valora y reclama la responsabilidad de todos los agentes que participan en el proceso turístico: turista, comunidad, touroperadores e instituciones públicas (Mohedano 2020).

En dicho contexto sistémico surgen patrones que permiten comprender las particularidades de ese organismo y su evolución.

En el turismo regenerativo se debería priorizar la integración de todos los actores en su diseño, para apoyar el propósito concreto del destino, las alianzas co-evolutivas con la naturaleza y el pensamiento sistémico y así construir la capacidad de los sistemas socio- ambientales para obtener un crecimiento saludable a largo plazo en interacciones que sean mutuamente beneficiosas” (Teruel & Briceño, 2018).

A partir de la aproximación de Teruel & Briceño (2018), Reyes, G. (2021), la adapta y propone que el turismo regenerativo es un *“entendimiento emergente, evolutivo, dinámico, que incluye a la sostenibilidad dentro del marco de sistemas vivos y enfatiza la relación del ser humano consigo mismo, con el otro y con la naturaleza; para construir la capacidad de los sistemas socio-ambientales y obtener un crecimiento saludable a largo plazo en interacciones que sean mutuamente beneficiosas”*.

Por otra parte, Mang & Reed (2012), definen el desarrollo regenerativo como un sistema de tecnologías y estrategias para generar la comprensión del sistema completo con patrones de un lugar y desarrollar las capacidades de pensamiento sistémico estratégico y el compromiso / participación de las partes interesadas necesarios para garantizar los procesos de diseño regenerativo para lograr el máximo apoyo y apalancamiento sistémico, es decir auto organizándose y auto evolucionando.

Aquí surge otro concepto asociado a la manera en que se puede planificar y gestionar estos procesos a nivel territorial. En tal sentido surge el enfoque sobre *“diseño concebido para dar forma y formar un sistema que busca revertir degradación creando impactos positivos, en lugar de simplemente causar menos daño, para aumentar la salud y el bienestar de los seres humanos, otros seres vivos y los ecosistemas como un todo co-evolutivo. Además, el desarrollo regenerativo es un enfoque para permitir que las comunidades humanas se involucren con la vida natural.”* (Akturk, 2016).

El término desarrollo regenerativo es un concepto trasciende la sostenibilidad, al implicar una ingeniería reconstructiva y biomimética. Un proceso de maduración evolutiva de la humanidad como miembros responsables de la comunidad de la vida.

Es posible identificar un corpus teórico multidisciplinar que amerita la revisión de los aportes para establecer los alcances que este tiene el turismo y sobre todo en la aplicación del mismo en la realidad. Cómo es posible trasladar estas dimensiones a variables que luego formen parte de los procesos de planificación, es parte del reto de esta investigación que en este caso inicia las reflexiones preliminares.

Objetivos:

Este trabajo propone como objetivo general:

- Analizar los alcances del turismo regenerativo para incorporar nuevas dimensiones a la sustentabilidad del turismo a escala local, a partir de los aportes de diferentes disciplinas.

Y como objetivos específicos:

- Identificar las variables que se aportan desde diversas vertientes disciplinares
- Analizar los aportes que estas variables hacen en la planificación de escenarios a escala local.

Metodología:

La metodología es exploratoria, descriptiva y con una fase final propositiva de variables a considerar en los escenarios de planificación estratégica del turismo a escala local a partir de una hipótesis conducente.

En tal sentido se propone una primera fase metodológica que implica la revisión conceptual y analítica de los alcances del turismo regenerativo, sus dimensiones y sus variables de análisis principales. Se propone una investigación documental, descriptiva que ahonda en el trabajo articulado y red de los autores representativos de los modelos regenerativos y de sus interrelaciones. La herramienta utilizada es la revisión de archivos, informes, estudios y todo tipo de documentos o publicaciones.

Resultados:

La contrastación entre el turismo a escala local y la potencialidad del modelo de desarrollo regenerativo presenta aristas que abren un interrogante ¿En el contexto del desarrollo sustentable qué dimensiones nuevas o cuáles de las ya constituidas, se destacan para gestar procesos de planificación estratégica, que propicien el desarrollo del turismo regenerativo a escala local?

Esto es clave para abordar en el marco de las condiciones actuales, la viabilidad de esta propuesta, que supera al concepto desarrollo sostenible (turismo sostenible), para ajustarlo a procesos de intervención a favor del territorio. En tal sentido, no sólo debemos buscar equilibrar la balanza entre impactos positivos y negativos, sino que es fundamental impulsar acciones a favor de la recuperación, corrección, prevención o revitalización del sistema.

En tal sentido se abre otro interrogante ¿Cómo poder establecer la viabilidad del proceso dentro del territorio? Para ello es necesario encontrar en las metodologías que hoy están disponibles sectorialmente una articulación que permita la mirada holística que este requiere.

En la actualidad el debate interdisciplinario sobre el desarrollo regenerativo y en sintonía con este, el turismo, ha significado un aporte muy interesante en las diferentes metodologías y dimensiones. No obstante se genera la necesidad de aunar criterios en la propia búsqueda de unificar los modelos; para intervenir en el territorio ajustándolos. En tal sentido pueden encontrarse aportes a diferentes escalas desde la economía ecológica¹, el diseño de escenarios de futuro², las propuestas de economía circular³, el

¹ Georgescu Roegen es considerado el padre de la economía ecológica moderna. Realizó una crítica crucial a la teoría neoclásica mediante la incorporación de las leyes de la termodinámica.

² Es una herramienta de planificación estratégica cualitativa que permite pensar acerca de futuros posibles y gestionar la incertidumbre, mediante la construcción de relatos de fuerzas que pueden influir en las consecuencias del futuro. Se consolida en 1950 como un modelo de planeación organizacional. Introducido por Herman Kahn quien funda el Hudson Institute con el propósito de enseñar acerca del futuro de una manera no convencional.

³ El término "economía circular" se utilizó por primera vez en la literatura occidental en 1980 (Pearce y Turner 1990) para describir un sistema cerrado de las interacciones entre economía y medio ambiente. La economía circular es parte del estudio de retroalimentación de sistemas no lineales, sistemas vivos.

capitalismo regenerativo⁴; o los aportes desde los supuestos de la coexistencia antropológica⁵, la biomimesis⁶, la hipótesis Gaia⁷, el análisis de patrones⁸, la metodología de eco brújula⁹, entre otros.

Para ello este trabajo sintetiza la búsqueda en los aportes de documentos e investigaciones que proponen las variables de análisis una síntesis superadora, flexible e innovadora del conocimiento aplicado a la acción; donde los aportes de estas y otras perspectivas confluyen en la construcción de agendas y de alianzas estratégicas.

Ahora bien antes de adentrarnos en el análisis de los aportes que constituyen la síntesis de este trabajo es necesario hacer referencia a la escala local y en procesos de desarrollo. Romero Marques H. (2012) sostiene respecto al desarrollo local que “ *Sus ideas centrales tienen siempre relación con generación de empleo, participación activa, agentes internos y externos, sostenibilidad, movilización, conservación de los recursos naturales, innovación, solidaridad e igualdad social. El desarrollo local es el resultado de la acción articulada del conjunto de los diversos actores existentes en el espacio local. La promoción del desarrollo local depende de la capacidad de organización de los actores locales para la gestión de los recursos locales y de su capacidad de afrontar los factores externos. El desarrollo local es un proceso de movilización para la conquista de un desarrollo sostenible que armoniza los cambios, la elevación de las oportunidades*

⁴ El padre del concepto de “capitalismo regenerativo” es John Elkington, quien en su libro Cisne Verde: el inminente boom del Capitalismo Regenerativo expone que este nuevo sistema ofrece un progreso exponencial en forma de creación de riqueza económica, social y ambiental.

⁵ La afirmación de la co-existencia como elemento radical o trascendental de la persona humana es una tesis que se encuentra en los textos de Karol Wojtyła, R. Spaemann y Leonardo Polo. Es la mejor aportación filosófica que se ha formulado hasta la fecha para fundamentar racionalmente la solidaridad humana

⁶ Etimológicamente, el término biomimesis o biomimética proviene del griego bio, que significa «vida», y mimesis, que quiere decir «imitar». Fue acuñado en 1969 por el ingeniero Otto Herbert Schmitt (1913-1998) en un artículo titulado Some Interesting and Useful Biomimetic Transforms.

⁷ La hipótesis Gaia surge en la década de 1970, James Lovelock, un biólogo británico, plantea que la Tierra es una construcción biológica en la que los sistemas vivos desempeñan un papel central en la distribución y abundancia de diversos elementos dispersos en el mar y en la atmósfera.

⁸ En un sistema complejo o vivo, el todo es mucho más que la suma de sus partes. Es aquí donde el entendimiento de patrones entra en juego para trabajar con la complejidad de un sistema vivo sin la necesidad de reducirlo en partes manejables cómo se sostienen estos sistemas, cómo se auto organizan y cómo se producen los resultados emergentes.

⁹ La eco-brújula: una detallada explicación de las seis dimensiones de la eco-eficiencia y cómo evaluar y puntuar cada una. Información esencial sobre las tres fuerzas impulsoras que regirán el futuro: demografía, impacto ambiental y creación de valor.

de las poblaciones, el crecimiento económico la conservación de los recursos naturales y la igualdad social, bajo de postura de innovación”.

Desde acá se puede empezar a establecer la vinculación entre territorio, regeneración y en este caso los procesos de innovación conducidos por el turismo, donde la escala local y comunitaria comienza a cobrar protagonismo, no solo como comunidad anfitriona o espacio de concentración de la oferta; sino como gestor de los procesos de construcción de su propia identidad, de la resiliencia y de su proyección coevolutiva en el corto mediano y largo plazo.

Veamos entonces desde donde se puede nutrir la reflexión. Para comenzar la “*Iniciativa global de Turismo Regenerativo*”¹⁰ es uno de los nucleamientos que han aportado al conocimiento sobre este tema. La segunda plataforma “*El viaje de la regeneración*” es una invitación a la co-evolución del ser humano con la naturaleza; siendo una conexión profunda y que debe estar evidenciada acciones cotidianas. Sus aportes se destacan con 4 principios que fundamentan el diseño, desarrollo y puesta en valor de productos, servicios y experiencias de carácter regenerativo resultan en una aporte interesante. Las dimensiones a incluir desde el punto de vista metodológico resultan posibles patrones a identificar, sobre todo en el sentido de lugar:

- *Ética y estética*: El estudio de la esencia y la percepción de la belleza, para el diseño co-evolutivo.
- *Sentido del lugar*: Descubrir la identidad del lugar, su esencia y potencial; generando pertenencia, conexión y el cuidado del mismo.
- *Relaciones de la regeneración*: El ser humano consigo mismo, con los otros y con la naturaleza.
- *Organizaciones vivas*: Pasar de la mirada mecánica de las comunidades anfitrionas a una orgánica, articulada al territorio. De la fragmentación a la unicidad con los procesos integrales de dichos lugares.

En sintonía un destino que incorpore las perspectivas del turismo regenerativo parte de una lectura local con visión sistémica. En ella las relaciones entre los diferentes actores

¹⁰ <https://turismoregenerativo.org/>

que habitan y visitan un destino son promovidas para crear condiciones favorables integralmente. Ello implica acciones de conservación, mitigación, compensación y prevención.

En este caso algunas de las variables que aportan a la planificación y que resultan resaltadas dentro del turismo regenerativo, son:

- *Conservación del medio ambiente y protección y restauración:* Al centrarse en la regeneración de los ecosistemas, colabora para restaurar áreas naturales dañadas o degradadas acompañando procesos de restauración socio-ambiental y cultural.
- *Desarrollo comunitario con participación activa de la comunidad local:* Al propiciar proyectos que involucran a las comunidades locales, el turismo regenerativo puede ayudar a fomentar el desarrollo sostenible a largo plazo, promoviendo la diversificación económica y mejorando la calidad de vida de las personas. Esto puede incluir el fomento de la participación activa de la comunidad en la toma de decisiones, la creación de empresas locales y la promoción de la cultura local, pero de manera concreta. En este caso una alternativa posible es revisar en la escala local el rol de las unidades territoriales menores, los barrios o comunas en las estrategias de los presupuestos participativos, sin perder de vista la trama territorial en su conjunto.
- *Conciencia y educación:* Al promover una mayor comprensión y conciencia de los problemas ambientales y sociales, el turismo regenerativo puede ayudar a educar a los turistas y las comunidades locales sobre la importancia de la sostenibilidad y la conservación.
- *Experiencias auténticas y promoción de la cultura local:* Al ofrecer experiencias turísticas más auténticas y significativas, el turismo regenerativo puede ayudar a los viajeros a conectarse más profundamente con los lugares que visitan y a comprender mejor su importancia cultural, histórica y natural. Los turistas deben ser incentivados a apreciar y aprender sobre la cultura local, lo que a su vez ayuda a proteger y preservar la cultura. Esto puede incluir la promoción de la gastronomía

local, la música y el arte. En relación a la gastronomía se destaca el fortalecimiento de la cadena de valor completa, desde la materia prima hasta el servicio en sí mismo.

- *Fomento de la economía local:* asociado a lo anterior resulta el fomento de la economía local es esencial en el turismo regenerativo. Los turistas deben ser incentivados a apoyar a las empresas locales y a comprar productos locales. Esto ayuda a la economía local y asegura que los beneficios del turismo lleguen a ella.

Todo puede ser reflejado en la necesidad de un enfoque transdisciplinar como sostiene Botero A. (2013) en Lorna L. (2023) *“Las comunidades hacen parte de la producción del conocimiento como investigadoras y los investigadores e investigadoras hacen parte de las acciones colectivas de transformación social”*, pudiendo entonces, incidir en cambios profundos de compartimientos, estilos de vida y en la morfología del territorio.

La ecuación se invierte dado que se traslada el peso del turismo de la satisfacción de la demanda a la articulación con las comunidades anfitrionas y sus expectativas, es decir en la oferta de recursos y el lugar en su máxima expresión. Con mucho más énfasis que en el propio desarrollo sustentable.

Esto implica la articulación entre tecnologías y flujos interactivos, a diferentes escalas temporales y socio espaciales, para construir e implementar las acciones sobre los principios y procesos inscriptos en la búsqueda de coevolución y en conjunción con la propia idea de gobernanza. Entendida está última de manera simplificada como la capacidad de una sociedad para ser gobernada.

En este sentido, a priori, en el marco de otras investigaciones que el equipo ha desarrollado a lo largo del tiempo entre las que se destacan el Índice de Jerarquía Primaria de Recursos turísticos, la aplicación del concepto de Capacidad de Acogida del territorio; propuestas en torno a la recuperación de pasivos ambientales mineros para fines recreativos¹¹, e incluso de regeneración territorial; aparecen señalados

¹¹ Referencia de estos temas en los siguientes textos. La restauración de áreas degradadas y su uso turístico. Fernández, Guillermina; Guzmán Ramos, Aldo Evento: II Jornadas de Geografía de la UNLP; Resignificando una geografía para todos, La Plata, Argentina, 13-15 de septiembre de 2000

algunos aspectos como criterios a tener en cuenta para este proyecto. Estos aportes son antecedentes de investigaciones anteriores, que hoy se resaltan dentro del enfoque regenerativo propuesto aquí sugiere:

1. *Descubrimiento de relaciones compatibles*, es decir apropiadas a todas las partes y que se resumen en la colaboración en proyectos en pos de una sinergia positiva. La búsqueda de estrategias que combinen en una relación simbiótica van creando una unidad que va más allá de la suma de sus partes. La definición fundamental de estar *adaptado*, en un mundo tan interdependiente, y pensando en la evolución a largo plazo. De este modo, en contraste con el pensamiento convencional, investigaciones recientes muestran que es la colaboración y no la competencia, la cualidad determinante en los sistemas (Entre estos aportes se destacan la Hipótesis de Gaia; Capitalismo Regenerativo, Economía Circular)

2. *Identificación de la riqueza de forma holística* es volver a mirar la dimensión, económica, social, espiritual, ecológica, cultural que está en diálogo permanente con la manera en que las comunidades interactúan, se proyectan y accionan en el ámbito local (antropología de la coevolución). Esto se resalta en la necesidad de de una mirada antropológica de la sustentabilidad, que hasta ahora ha tenido marcos hegemónicos.

3. *Diseño estrategias innovadoras, adaptativas y responsivas* (que dan respuestas, se retroalimentan) que permitan no solo responder a la demanda y buscar nuevos segmentos de mercado sino que tengan capacidad de sobrevivencia y de transformación, es decir de evolucionar (Aportes aquí desde el diseño regenerativo, y la biomimesis)

4. *Participación empoderada de los turistas y residentes*, no solo como espectadores o como agentes consultivos, o meros receptores, sino en la capacidad de modificar el

Organización: Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Departamento de Geografía.

Capacidad De Acogida Del Territorio Para Usos Recreativo-Educativos En Una Cantera Inactiva De Tandil. Buenos Aires. Argentina Guillermina Fernández, Silvia Valenzuela, Susana Ricci, Raúl Castronovo, Aldo Ramos. Revista Estudios ambientales . CINEA. 2014

sistema turístico, de transformarlo, de combinarlo con los procesos integrales del desarrollo. Hasta hoy la participación ha sido un proceso demasiado espontáneo o representativamente minoritario.

5. *Respeto a la comunidad y el lugar*, como principio rector, buscando la capacidad de acogida del territorio como elemento definitorio a la hora de intervenir, y revertir incluso los procesos de degradación de dichos entornos. (Aportes desde las metodologías para la identificación de patrones de identidad y lugar)

6. *Abundancia del efecto limítrofe*: aquí reside un concepto que ha generado un debate de las disciplinas que dialogan en torno al desarrollo regenerativo. La riqueza, la diversidad, la complejidad, abundancia, la adaptabilidad se encuentra mejor representada en las franjas de transición y de mixtura de dos sistemas, más que en los sistemas “puros”. La regeneración encuentra allí fases y procesos creativos para alimentar la diversidad como respuesta a la evolución. (análisis de patrones, diseño biomimético)

7. *Flujo circulatorio robusto*: al igual que en un ser vivo cuanto mejor es su sistema circulatorio, mejor es el funcionamiento. En los procesos socioterritoriales las acciones suelen sufrir procesos de estancamiento, de atrofia, de circulación lenta. Identificar las causas, y buscar intervenciones que hagan fuerte y activa esa circulación (de capital, información y flujos) será clave.

8. *Buscar el equilibrio*: parece un concepto recurrente y complejo que en ocasiones se ha considerado imposible, pero la cualidad de los sistemas es sin duda alguna la posibilidad de buscar su homeostasis permanentemente. En la búsqueda de equilibrio radica el propio desarrollo, y en particular el desarrollo regenerativo, aun comprendiendo que es proceso continuo y permanente; inagotable.

Conclusiones preliminares:

Independientemente de la sistematización de la actual atomización y dispersión de información y de aportes de estas perspectivas aplicadas al turismo, esta aproximación

preliminar forma parte de un proyecto de investigación que busca luego aplicar esto al territorio. Es posible como desarrollo exploratorio arribar a hipótesis de trabajo que busca contribuir con nuevas herramientas integrales y holísticas que estén disponibles para ser adaptadas, reconfiguradas e interpeladas para generar diálogos interdisciplinarios, intersectoriales y diversos en torno a la coevolución, la resiliencia y la regeneración.

Es posible decir que el desarrollo regenerativo es superador de la sostenibilidad, en la medida en que cambia el concepto de evitar el daño, por el de hacerse cargo de él y constituir un proceso de transformación que es local, específico y sobre todo identitario. Las variables que este trabajo destaca y que van a ser motivo de una extensa indagación para su aplicación a un caso de estudio en particular como es la ciudad de Tandil en el sudeste bonaerense, en Argentina son destacadas. La mirada está puesta en organizaciones vivas, que propician la regeneración ecosistémica en sentido amplio, que se construyen en procesos de conquista de la gobernanza, y que propician procesos territoriales compatibles. Es una propuesta que tiene la innovación no solo en términos tecnológicos, sino en la postura antropológica de la sostenibilidad que propia los diálogos propios de cada comunidad. Innovar, es adaptar y es pensar en un sistema que se retroalimenta, que evoluciona y que se degrada, y atender a esto. Quizá la abundancia del efecto limítrofe sea una postura que nacida desde la ecología, nos interpele filosóficamente, es en el desarrollo híbrido, donde podemos encontrar la resiliencia y la coevolución. Es desafío ahora como llevar esto a variables concretas en agendas de planificación, y en este camino va esta investigación.

Bibliografía:

- Altarejos F. (2006) “La Co-Existencia, Fundamento Antropológico De La Solidaridad” Rev. Studia Poliana. • n°8 • 119-15
<https://pdfs.semanticscholar.org/47e3/33136833ae98e776115d1b54d75ea10e231e.pdf>
- Botero, A. (2013). Expanding design space(s): design in communal endeavors. Helsinki: Aalto Art Books.

- Carvajal, M. (2015). Un proyecto de diseño regenerativo para el pueblo de Sigchos. [Tesis de maestría, Pontificia Universidad Católica del Ecuador]. Repositorio institucional PUCE. <https://n9.cl/pyrpy>
- Delgado, L. (2017). El análisis de patrones como herramienta para la definición de la esencia de un lugar emplazado en la periferia urbana sur de la ciudad de México, en el marco del desarrollo regenerativo [Tesis de doctorado no publicada. Universidad Pontificia Católica de Río de Janeiro]. <https://n9.cl/7rx4d>
- Design Thinking (2018,) ¿Cómo se aplica al marketing? » MAUNA MEDIA. N°21.Junio. <https://www.maunamedia.com/design-thinking-marketing/>
- Elkington, J (2020) “El cisne verde. El próximo auge del capitalismo regenerativo” Fast Company Press New York, New York. p 326. eBook ISBN: 978-1-7324391-3-9.
- Fussler, Claude (1999) “Eco Innovación. Integrando el medio ambiente en la empresa del futuro” . Ed Mundi-Prensa. Madrid. Parte IV: La eco-brújula.
- Goerner, S. (2018, 27 diciembre). Regenerative Development: The Art and Science of Creating Durably Vibrant Human Networks.Towards Life-Knowledge. <https://bsahely.com/2017/01/20/regenerative-development-the-art-and-science-of-creating-durably-vibrant-human-networks-by-dr-sally-goerner/>
- Lorna Lares, L (2023) Configuración morfológica y funcional del territorio, a partir de un enfoque de diseño regenerativo multiescalar. Cuaderno 185 | Centro de Estudios en Diseño y Comunicación (2023/2024) pp 181-192. <https://dspace.palermo.edu/ojs/index.php/cdc/article/download/9510/15995/>
- Lovelock J. E (1985) “Gaia, Una Nueva Visión De La Vida Sobre La Tierra”. Ediciones ORBIS, S.A. España. Primera publicación por Oxford University Press en 1979.
- Perogil Burgos, Javier. (2018). Turismo Solidario Y Turismo Responsable, Aproximación A Su Marco Teórico Y Conexiones Con La Inteligencia Turística. Revista Iberoamericana de Economía Solidaria e Innovación Socioecológica. https://www.researchgate.net/publication/331666661_TURISMO_SOLIDARIO_Y_TURISMO_RESPONSABLE_APROXIMACION_A_SU_MARCO_TEORICO_Y_CONEXIONES_CON_LA_INTELIGENCIA_TURISTICA

- Riechmann J. (2003) “Un concepto esclarecedor, potente y persuasivo para pensar la sustentabilidad Biomímesis” en El Ecologista, nº 36. <https://www.icesi.edu.co/blogs/bitacorainnovacion142/files/2014/10/Biomimesis.pdf>
- Heitor Romero Marques, «Desarrollo local a escala humana», Polis [Online], 22 | 2009, posto online no dia 08 abril 2012, consultado o 29 julho 2024. URL: <http://journals.openedition.org/polis/2645>
- Roös, P. (2021). Adaptación regenerativa para el diseño sustentable: un acercamiento de lenguaje de patrones. Universidad de Deakin. <https://n9.cl/x1uih>
- Socatelli P., M. (2021). Fundamentos del Desarrollo Regenerativo y el Turismo Regenerativo. Universidad de Cooperación Internacional-UCI, Fundación REImagine. Costa Rica.
- Teruel, S. (2018). Análisis y Aproximación a la Definición Del Paradigma del Turismo Regenerativo. Proyecto final de Graduación. Universidad para la Cooperación Internacional-UCI. Costa Rica.
- Ugalde Hernández, Oscar. (2021). Evolución histórica-epistemológica de la economía circular: ¿Hacia un nuevo paradigma del desarrollo?. Economía y Sociedad, 26(59), 83-95. <https://dx.doi.org/10.15359/eyes.26-59.5>
- Vergara Schmalbach, J. C., Maza Ávila, F., y Fontalvo Herrera, T. (2010). Futurología: origen, evolución y métodos. Revista Palobra; 11(11), 218–229. <https://doi.org/10.32997/2346-2884-vol.11-num.11-2010-1>